
1 月 24 日，在鲁山县四棵树乡合

庄村，工人们正把两个菌棒（每个上面

生长着两朵金耳菇）和 6朵新鲜采摘、

用保鲜盒包装的金耳菇装进一个泡沫

箱，通过快递发往外地。

“金耳菇本身就是高端菌菇，颜色

呈金黄色，十分漂亮，就像一朵朵黄金

花，带着菌棒的金耳菇还能再生长一

段时间，可以摆在客厅里欣赏，增加一

些春节的喜庆气氛。”合庄村党支部书

记于京涛介绍道。

2023 年 3 月，合庄村“两委”与鲁

山县和合至美智慧农业科技有限公司

合作，从山东购买 3个“智

慧方舱”。方舱每个长 12

米、宽2.5米、高2.9米，安装

两 台 4 匹 空 气 源 热 泵 空

调。方舱内通过手机App

设定参数，自动实时调控

舱内温度、湿度、光照、新

风、二氧化碳含量等，操作

简单，菌菇在里面可以一

年四季生长。

最初，方舱内种植的

是小平菇，一个月可产两

茬，一个方舱一个月可产

菇 3200公斤，批发价一公

斤 8 元，收益不菲。去年

10 月，该村又新引进 7 个

方舱，在先期少量金耳菇

试种成功的基础上，12 月

中旬种植了 3个方舱的金

耳菇，目前已进入采摘期。

“金耳菇一个月可产一茬，一个方

舱能产出 800 公斤左右，按目前市场

批发价一公斤 40元计算，收益比小平

菇更高。下一茬，我们准备种植 7 个

方舱的金耳菇。”于京涛说。

金耳菇也称黄金银耳，被誉为“菌

中黄金”，含有丰富的脂肪、蛋白质和

铁、镁、钙等微量元素，是一种营养滋

补品，可以药食两用，是菌菇市场上的

“新宠”，近年来供不应求。

为满足不同客户群体的需求，合

庄村除了在菌菇市场批发金耳菇外，

还推出带菌棒的盒装 10朵金耳菇，市

场零售价为 130 元/盒，目前已收到数

百份订单。“随着春节的日益临近，订

单量还将进一步增加。”于京涛说。

（本报记者 常洪涛 通讯员 乔新强）
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白龟湖畔赏鸥区游人如织，不少游客与红嘴鸥互动。

■开栏的话

又是一年春来到，鹰城大地满目新。

今年是中华人民共和国成立 75

周年，是实现“十四五”规划目标任务

的关键一年。今起，本报开展“新春走

基层”大型主题采访活动，全媒体记者

下田间、进社区、走企业，用眼去领略

“壮大新动能、奋进百强市”的新成就，

用心去感悟充满希望、富有生机的新

气象，用笔去记录广大群众安居乐业、

和美幸福的新生活。敬请关注。

入冬以来，大批红嘴鸥成群结

队，从遥远的西伯利亚又来到白龟湖

越冬，不仅吸引了很多本地市民，而

且吸引了不少外地游客前来打卡赏

鸥。1月 24 日，几位来自不同城市的

赏鸥游客，讲述了他们结缘红嘴鸥的

故事。

漯河游客陈广臣：红嘴
鸥一年比一年多

1 月 24 日下午，在市城乡一体化

示范区白龟湖国家湿地公园赏鸥区，

来自漯河市的 65 岁游客陈广臣正端

着相机给空中飞舞的红嘴鸥拍照，今

年是他第四次到鹰城观鸥了。

“第一次见到红嘴鸥是 2018 年，

那时候这群小家伙数量还不多。你

看现在，比之前多多了，真壮观。”陈

广臣说，最近几年，他最直观的感受

是 红 嘴 鸥 的 数 量 每 年 都 会 增 加 很

多。今年听说红嘴鸥已经到鹰城，他

便拿着新买的摄影设备前来拍鸥。

陈广臣说，红嘴鸥对栖息地的生

态要求很高，这说明平顶山的环境越

来越好。在拍鸥、赏鸥的过程中，他

还与周围的摄影爱好者交流起拍鸥

技巧。他表示，这次平顶山之行不仅

让他收获满满，而且结交了志趣相投

的朋友。

郑州游客白云萍：人鸥
和谐共处的画面好美

“这个角度好，刚刚红嘴鸥飞过

来 时 拍 住 了 没 ？”在 白 龟 湖 畔 赏 鸥

区，来自郑州的游客白云萍与女儿

拿着手机不停地给红嘴鸥拍照。此

时的太阳已开始西下，阳光洒在湖

面与灵动飞舞的红嘴鸥相互辉映，

别有一番情趣。

白云萍感叹道：“这些红嘴鸥很

有灵性，它们会主动飞过来，从你手

中把食物叼走；还会悬停在空中，等

着你把食物抛过去。近距离观察它

们，跟它们互动，这种亲近自然的感

觉很舒服。”

白云萍说，她和女儿是来平顶

山办事的，顺便来湖边逛逛，没想到

白龟湖这么漂亮，“平顶山天很蓝，

水很清，环境很宜人。”她和女儿表

示，会将平顶山的红嘴鸥美景推荐

给更多亲朋好友，邀请他们来平顶

山赏鸥。

驻马店游客刘晓敏：到
不了海边看海鸥，就来鹰城
过过瘾

在白龟湖畔赏鸥区一栏杆处，32

岁的驻马店游客刘晓敏拿着鸥食投

喂。此时的她仿佛是一支交响乐团

的指挥官，手中的食物仿佛指挥棒，

红嘴鸥就像音符一样，随着“指挥棒”

上下飞舞，煞是好看。

“我和几个朋友是看了小红书来

的，但还是现场看更震撼。除了红

嘴鸥还有很多没有见过的候鸟，到

不了海边看海鸥，来这儿看看红嘴

鸥过过瘾也不错。”刘晓敏说，她曾

经在云南泸沽湖看到过红嘴鸥，水

天一色、湖鸥映衬的美丽风光让她

记忆深刻。没想到，这一幕“搬”到

了 平 顶 山 ，同 样 的 意 境 、同 样 的 秀

美，让她觉得不虚此行。

刘晓敏说，她打算以后常来平顶

山看看，把投喂红嘴鸥当作每年冬季

的打卡选项。

红嘴鸥被视作流域生态环境的

“晴雨表”，对栖息地生态环境要求很

高。红嘴鸥的到来、回归、增多，折射

出我市生态环境治理的成效。近 3年

来，每年在白龟湖迁徙越冬的国家保

护鸟类数量在 2 万只以上，其中有世

界极危鸟类青头潜鸭、中国特有鸟类

中华秋沙鸭等。

除了优良的生态环境吸引红嘴

鸥外，市有关部门还成立了红嘴鸥

等候鸟保护队伍，严厉打击破坏野

生鸟类违法行为；建立固定投食点，

规范投食行为；加强疫源疫病监测，

维护红嘴鸥等鸟类种群安全和公共

卫生安全；加强科普宣传，营造爱鸟

护鸟氛围等。

（本报记者 张五阳 文/图）

白色精灵舞翩跹 外地游客打卡忙
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绷紧安全弦 筑牢生命线
本报讯 （记者张永军）为深刻汲取

火灾事故教训，切实做好冬春火灾防

控工作，全力防范事故发生，1月 24日，

市安委办向各县（市、区）人民政府，市

城乡一体化示范区、高新区管委会，市

安委会有关成员单位发出《安全生产

提示函》，提醒各地各有关部门、各相

关行业做好冬春火灾防控工作。

提示函强调，要高度重视，立即组

织开展校园安全排查整治，重点整治学

生宿舍、食堂、设备设施、用电用气用火

等存在的风险隐患，对检查发现的重大

事故隐患、突出问题要依法采取果断有

效措施，确保校园安全。要深入开展

“六查一打”专项行动，紧盯人员密集

场所、仓储行业、矿山、燃气、危险化

学品、烟花爆竹、建筑施工等重点领

域，全面排查整治问题隐患，筑牢安

全生产防线。要举一反三，针对季节

特点，严格落实防冻、防凝、防滑、防火、

防爆、防静电、防中毒、防溺水、防坍塌、

防翻车等防护措施，扎实做好雨雪、冰

冻、寒潮、大风等灾害性天气安全防范

工作，严防各类事故事件发生。

市安委办发出《安全生产提示函》

深刻汲取教训 保持警钟长鸣

本报讯 （记者杨沛洁）1月 24

日，副市长王永记到叶县调研养老

机构消防安全、森林防火、“一村万

树”示范工程、人居环境整治和高

标准农田建设等工作。

医院、学校和敬老院是人员密

集场所，叶县投资 750万元建立了

智慧消防平台，与全县医院、学校

和敬老院联网，王永记对此给予充

分肯定。

王永记来到叶邑敬老院，察看

消防设施、厨房用电安全等。他指

出，安全工作要覆盖到各个角落，

冬季是取暖用电高峰，务必彻底消

除各项隐患。

当天，田庄乡康台村干群正在

栽植核桃树和杏树等果树，有序推

进“一村万树”示范工程。王永记

强调，要动员群众广泛参与，实施

绿化、美化等“六化”工程，持续改

善乡村环境面貌。

保安镇水库众多，万亩高标准

农田用水采用井灌加渠灌方式，目

前该项目已接近尾声。王永记在

察看了水渠、水闸及排洪沟后，详

细询问了项目后期管护举措。他

强调，高标准农田重在建更重在

管，要健全长效管护机制，确保高

标准农田的作用长久发挥。

当前正值森林防火关键期，在

听取叶县工作汇报后，王永记强

调，要加强防灭火装备、队伍建设，

强化值班值守和火源管控，确保不

出事故。

王永记在叶县调研时强调

杜绝安全隐患 促进社会和谐

本报讯（记者曹晓雨）1月24日，市创

文办通报近日督导检查创文工作情况。

主次干道点位中，新华区建设路、

开源路西侧（建设路—优越路）、体育路

（矿工路—建设路）、光明路（建设路—联

盟路）、中兴路（矿工路—优越路）、长青

路（曙光街—湛河北路）、矿工路（体育

路—光明路段）、园林路（光明路—长青

路）、联盟路、稻香路，卫东区建设路（新

华路—诚朴路）、一矿路、矿工路东段、培

英路北段、劳动路、东安路南段，湛河区

湛河南路、新华路（湛河南路—神马大

道）、和顺路（新华路—诚朴路）、李苗路

部分路段、亚兴路，高新区神马大道、黄

河路与许南路交叉口，示范区长安大道

（宏图路—崇文路）路南、福佑路（清风

路—琴台路）、祥云路与崇文路交叉口东

北角小游园及周边、湖光路与宏图路交

叉口、祥云路（湖光路—崇文路段），部

分存在绿化带内缺株断垄，车辆乱停

放，地砖破损，消防通道堵塞，遛狗不牵

绳，线缆凌乱，路面、垃圾桶脏污，宣传

展板破损等问题。

背街小巷点位中，新华区春晖路、

曙光街、自由街、优胜街、正义巷，卫东

区阳光路、盐库路、总库路、祥和西街，

湛河区西苑路、茂源街、鹰翔路、沁园

西路、诚沁巷，高新区永乐巷、德胜巷、

东站中路、东站南路，部分存在车辆乱

停放，垃圾桶无盖、脏污，飞线充电，游

商散贩占道经营，垃圾清运不及时，小

广告乱张贴，信息张贴栏、商户门头破

损，创文宣传氛围不浓厚等问题。街

道、社区及周边点位中，卫东区蒲城街

道、东高皇街道、东环路街道、建设路

街道，湛河区马庄街道、南环路街道、

轻工路街道，示范区湖滨路街道、应滨

街道，部分存在 15分钟便民生活圈导视

图、文明实践活动开展不规范，便民服

务大厅无志愿者等问题，其中部分社区

存在线缆凌乱，飞线充电，卫生环境差，

小广告乱张贴，占地种菜，基础设施损

坏，路面破损，公益广告破损、内容过时，

无障碍车位被占、创文宣传氛围不浓厚

等问题。

农（集）贸市场及周边点位中，新华

区王庄市集、湛河区丰叶九里农贸市场

部分存在游商散贩占道经营，车辆乱停

放，垃圾桶未分类摆放，志愿服务岗无人

员值守等问题。

公共广场及周边点位中，示范区蓝

湾新城小区北门附近卫生状况较差，宣

传展板倾倒。

乡镇、行政村点位中，示范区滍阳镇

新时代文明实践所宣传展板脱落、内容过

时，文明实践活动开展不规范。高新区遵

化店镇母婴室缺少带上下水的洗手台。

市创文办要求，各区各部门迅速整

改。近期，市创文办将对整改情况暗访

督查并通报曝光。

市创文办通报近日督导检查情况

本报讯 （记者张鸿雨）1月 24

日，由市委宣传部组织的学习运用

“千万工程”郏县激活内力用好外

力主题采访活动举行，河南日报社

平顶山分社、河南电视台驻平记者

站、平顶山日报社、平顶山广播电

视台等媒体记者参加。

当天的采访分为座谈交流和实

地调研两部分。座谈交流中，郏县

县委组织部、县委宣传部、县委政

法委等有关单位负责人分别介绍

了各自围绕“千村示范、万村整治”

工程的基本做法和实际成效。实

地调研中，大家走进郏县兄弟农业

科技开发有限公司胡萝卜种植基

地、郏县昊源养殖有限公司、郏县广

阔渠渠首及广阔天地乡邱庄村和

长桥镇闫楼村，走访农业生产、生

态改善、基层治理等方面的创新举

措，以及居民通过“千万工程”得到

的获得感、幸福感、满足感。

“千万工程”是习近平总书记

在浙江工作时亲自谋划部署推动

的一项重大决策，全面实施20余年

来深刻改变了浙江农村的面貌。

近年来，郏县充分借鉴学习“千万

工程”经验，强化“学”的自觉、掌握

“用”的方法、提升“干”的实效，有力

有效推进了乡村振兴和美丽乡村

建设。

学习运用“千万工程”
郏县激活内力用好外力主题采访活动举行

（上接第一版）其中很多都是乌历

史上首次举办，充分证明了两国人

民的友好情谊以及乌中关系取得

的丰硕成果和巨大潜力。乌方坚

定支持习近平主席提出的系列全

球合作倡议，愿同中方积极落实推

进。去年 5月西安中国-中亚峰会

对于加强地区互联互通和发展繁

荣具有历史意义，乌方愿同中方密

切协作，尽快建成中国-中亚机制

秘书处，推动中国-中亚机制发展

壮大，同时继续加强在上海合作组

织等多边框架内沟通配合。我对

乌中关系前景充满信心。

会谈后，两国元首签署并发表

了《中华人民共和国和乌兹别克斯

坦共和国关于新时代全天候全面战

略伙伴关系的联合声明》，并共同见

证签署共建“一带一路”、全球发展

倡议、经济技术合作、互联互通、环

境保护、新能源、科技、人文、农产品

准入、地方等领域一系列合作文件。

会谈前，习近平和夫人彭丽媛在

人民大会堂北大厅为米尔济约耶夫

和夫人米尔济约耶娃举行欢迎仪式。

天安门广场鸣放 21响礼炮，礼

兵列队致敬。两国元首登上检阅

台，军乐团奏中乌两国国歌。米尔

济约耶夫在习近平陪同下检阅中国

人民解放军仪仗队，并观看分列式。

当晚，习近平和彭丽媛在人民

大会堂金色大厅为米尔济约耶夫

夫妇举行欢迎宴会。

王毅参加上述活动。

本报讯 （记者张永军）1月 23

日下午，副市长许红兵带领有关部

门负责同志调研工业企业安全生

产工作。

许红兵一行先后来到河南神

马氯碱化工股份有限公司、河南平

煤神马聚碳材料有限责任公司，实

地察看，听取汇报，详细了解企业

生产经营情况，检查企业安全设备

运行、安全措施落实、隐患排查等

工作。

许红兵强调，安全是发展的前

提，发展是安全的保障，要深刻汲

取事故教训，从严从实抓好安全

生产工作，推动各项安全生产措

施落到实处。要严格落实安全生

产主体责任，强化源头治理，健全

完善风险等级管控、隐患排查治理

双重预防工作机制，持续提升本质

安全水平。要以全市安全生产“六

查一打”专项行动为抓手，强化安

全隐患排查整治，坚决筑牢安全底

线。要加强人员密集场所、职工宿

舍等火灾隐患重点区域的消防安

全教育培训，盯牢重大危险源，增

强员工安全防范意识和应急避险

能力。要不断提升智能化技术装

备水平，加强新兴技术赋能装备

升级。有关部门要创新工作思路

和方法，加强与企业对接，聚焦企

业需求和面临问题，精心做好服务

保障。

许红兵调研工业企业安全生产工作时强调

压实安全生产责任 提升智能技术水平

本报讯 （记者王代诺）1月24

日下午，市人大常委会副主任李玉洁

带队专题调研燃气自来水安全生

产工作，并召开座谈会听取相关工

作情况汇报。

李玉洁先后来到俊海西湖明

珠小区、天然气输配门站、湛河北

路与稻香路交叉口老旧管网改造

工地、园林小区，调研燃气户内管

道改造隐患、站区安全管理、老旧

管网改造、安全装置加装等情况；

到白龟山水厂、九里山水厂调研制

水工艺危化品风险点加氯环节、供

水水质安全检测环节、制水工艺水

质化验等情况。

李玉洁强调，安全生产是民生

大事，一丝一毫不能放松。要进一

步提高 认 识 ，牢 固 树 立“ 安 全 第

一”发展理念，严格落实安全责任，

坚决守住安全生产风险底线。要

加强隐患排查，确保检查到位、执

法到位，坚决做到发现一起、严厉

查处一起、整改到位一起。要完善

安全防护机制，提升安全管理水

平、应急处理能力，建立健全长效

机制，织密安全防护网。要厚植

为民情怀，多问计于民，提升服务

水平，加强宣传报道，让人民群众

切实感受到“民生温度”。要总结

好经验好做法，形成可复制的安

全路径模式，构筑更加牢固的守

护屏障。

李玉洁在调研燃气自来水安全生产工作时强调

守牢安全底线 筑牢防护屏障


